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SUIVEZ-NOUS  
SUR LES RÉSEAUX

UN CLIMAT DIFFICILE 
L’année qui s’achève aura été marquée par des conflits 
internationaux et une situation nationale tendue. Nous 
vivons une époque de violences dont l’humanité n’a 
pas besoin. Espérons que la raison, la coopération et le 
dialogue arriveront à l’emporter.

AMÉNAGEMENTS DES VOIRIES
Nous continuons à faire évoluer notre commune 
avec des projets pour l’avenir de nos concitoyens. 
Des opérations importantes sur nos axes routiers ont 
été réalisées cette année, avec la participation de 
Rennes Métropole : l’avenue Pinault, le rond-point du 
Ponant vers la RN12 et la liaison Réseau Express Vélo 
de Pacé à Rennes. Nous améliorons et sécurisons nos 
conditions de circulation en pensant à tous les modes de 
déplacement.

JOURNÉE DE SENSIBILISATION À LA 
SÉCURITÉ ROUTIÈRE 
Une journée de prévention sur la sécurité routière s’est 
déroulée le 9 novembre à destination des collégiens. 
Sensibiliser les jeunes générations afin de leur faire 
prendre conscience des bons gestes et réflexes pour leur 
sécurité était l’une des mesures de notre programme. 

Je vous souhaite de bien profiter des fêtes de fin 
d’année qui sont l’occasion de se retrouver en famille 
et entre amis. La vie peut-être belle quand elle est 
empreinte d’humanité.
 

« Nous améliorons 
et sécurisons 

nos conditions 
de circulation en 

pensant à tous 
les modes de 

déplacement. »

HERVÉ DEPOUEZ
MAIRE DE PACÉ
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MUSIQUE
Éveil musical  
avec la p’tite Bib
Fin septembre, un groupe de 
jeunes enfants accompagné 
de leurs parents ont participé 
à l’éveil musical. Christine Bon, 
intervenante musicienne de l’école 
intercommunale de musique et 
de danse du Syrenor, anime cette 
séance à partir d’un livre.

SOLIDARITÉ
Dictée par les footballeurs 
Ambassadeurs de l’association ELA (Association Européenne contre 
les Leucodystrophies), Enzo Le Fée et Baptiste Santamaria, joueurs du 
Stade Rennais, sont venus à l’école Guy Gérard le 17 octobre pour lire 
une dictée aux élèves de CM2. La course prévue pour récolter des fonds 
a malheureusement été annulée en raison du plan Vigipirate.

CONCERT
Bertrand Belin
Coup de cœur de la ville, Bertrand 
Belin était sur la scène du Ponant 
le 17 octobre dernier devant 750 
personnes. Avant et après le concert, 
les spectateurs ont profité, dans une 
ambiance chaleureuse et conviviale, 
du nouveau bar aménagé dans le 
hall du Ponant.



SPECTACLE
Doggo
En octobre, le ciné-concert Doggo de 
Ellie James a conquis le jeune public, 
dans le cadre du festival Marmaille.
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La braderie de la 
Foucherais
C’est sous un soleil radieux 
que la braderie de la 
Foucherais s’est déroulée dans 
le centre-ville le dimanche 
8 octobre. 2 300 exposants 
ont répondu présents et 
les visiteurs étaient très 
nombreux !

Début des travaux de 
la médiathèque
Les travaux de la future 
médiathèque ont commencé 
au début du mois d’octobre. 
La partie nord du bâtiment 
est aujourd’hui totalement 
démolie pour laisser place à la 
nouvelle structure.
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Balade à vélo pour le 
centre de loisirs
Pendant les vacances de la 
Toussaint, les enfants du centre de 
loisirs ont profité du beau temps 
pour aller se balader en vélo dans 
le bois de Champagne.

JEU
La fête du jeu
Plus de 500 visiteurs sont venus 
profiter des structures gonflables 
et autres jeux en bois mis en place 
par le centre de loisirs, le 25 octobre 
dernier.

HOMMAGE
Minute de silence
Le 16 octobre, la ville de Pacé a 
invité les habitants à s’associer à 
l’hommage national à la mémoire de 
Dominique Bernard, enseignant au 
lycée Gambetta à Arras, assassiné 
le 13 octobre dernier. Une minute de 
silence a été observée en hommage.

TRAVAUX
Inauguration de l’Avenue Pinault
En présence de Philippe Thébault, vice-président de Rennes 
Métropole en charge des espaces publics et voirie, le Maire, des 
élus municipaux et des représentants d’ATEC Ouest ont inauguré 
l’avenue Pinault réaménagée le 23 octobre dernier.
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Semaine des Arts
Pendant les mois d’octobre et de novembre, les Pacéens 
ont pu admirer le Monuments au(x) vivant(s), un radis 
géant de l’artiste Ar Furlukin, installé devant l’esplanade 
de l’Espace Le Goffic. L’artiste était l’invité d’honneur de 
cette 27e édition de la Semaine des Arts.

ARTS
Lauréats de la Semaine des Arts
Tout au long de la 27e édition de la Semaine des Arts, les 
visiteurs ont voté pour leur œuvre d’art coup de cœur de 
l’exposition. Le 10 novembre, le palmarès a été dévoilé :
Prix adulte pour un artiste : Chook 
Prix adulte pour une œuvre : Patrick Denot pour Ombrelle 
chinoise
Prix jeune pour un artiste : Patrick Denot
Prix jeune pour une œuvre : Chook pour MJ
Prix Jacqueline Langé : Marion Laplane

PONANT 
Spectacle musical Grease
Ils sont venus enflammer la scène du Ponant 
le 20 octobre dernier ! La troupe Grease 
Génération est venue à Pacé avec des 
reprises des plus grands tubes du film.
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TEMPÊTE 
Des arbres arrachés par la tempête
Suite à la tempête Ciaran, les services municipaux 
et métropolitains se sont activement mobilisés pour 
ramasser les branches et arbres tombés pendant la 
nuit du 1er novembre.

SENSIBILISATION
Spectacle engagé 
Zâo la rage
Afin de sensibiliser les plus jeunes au 
harcèlement scolaire, la compagnie 
A vue de nez a présenté son 
spectacle Zâo la rage aux collégiens 
de Françoise Dolto et Saint-Gabriel.

CITOYENNETÉ
Renouvellement du Conseil municipal des enfants (CME)
19 enfants ont été élus par leurs camarades, afin de les représenter au Conseil municipal des enfants. La 
première séance s’est déroulée le 15 novembre dernier. Ces jeunes citoyens vont se réunir pour participer à la 
vie de la commune, partager leurs idées et mettre en place des actions.
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Après plusieurs années de gestion confiée à un 
opérateur privé, Rennes Métropole a fait le choix 
de prendre en main la gestion de ce service.
Sans aucune démarche de votre part, votre 
contrat d’abonnement assainissement 
sera automatiquement transféré à la régie 
métropolitaine, qui se chargera de répondre à vos 
questions techniques en matière d’assainissement.
La facturation sera toujours effectuée par le 
délégataire du service public de l’eau potable SPL 
Eau du Bassin Rennais. Il restera votre interlocuteur 
pour toute question relative au paiement de la 
facture eau et assainissement.

ACTU

Ce qui va changer au 1er janvier 
La gestion de l’assainissement 
collectif des eaux usées et des 
eaux pluviales de Pacé devient 
publique.

La prise en charge des 
tontes s’arrête dans toutes 
les déchèteries de Rennes 
Métropole.

Empruntez la 
caméra thermique
Pour faire des économies d’énergie chez-soi, une bonne isolation thermique est 
essentielle. Afin d’accompagner les Pacéens dans la rénovation énergétique de leur 
logement, la commune met gratuitement à leur disposition une caméra thermique. 
Chacun peut réaliser un diagnostic des fuites énergétiques de son habitation ou 
d’un espace chauffé pour savoir si des travaux sont nécessaires. Facile d’utilisation, 
cette caméra est capable de produire, en temps réel, une image précise de la 
qualité thermique des parois. L’utilisateur devra signer une convention et fournir 
une pièce d’identité, un justificatif de domicile et une attestation de responsabilité 
civile.

  Réservation 02 23 41 30 26 ou st.pace@ville-pace.fr 

Le conseil métropolitain a adopté la fin des apports 
des tontes en déchèteries et l’arrêt des collectes 
des végétaux à domicile. Les Pacéens devront 
s’adapter à ces évolutions en faisant évoluer leurs 
pratiques d’entretien. Des solutions existent, 
comme tondre sans ramasser l’herbe ou composter 
les résidus d’herbe. Chaque foyer peut demander 
un composteur gratuit en plastique recyclé auprès 
de Rennes Métropole. 
Cette évolution permettra de réduire les quantités 
de déchets collectés et traités sur le territoire.

  metropole.rennes.fr

Modification des horaires d’ouverture de la mairie page 26
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L’hiver, les entrées et sorties des 
collégiens se font dans l’obscurité. 
Les collégiens, piétons et cyclistes, 
sont exposés aux dangers de la 
circulation, en particulier lorsqu’ils 
ne sont pas suffisamment visibles.

« La prévention auprès des jeunes 
Pacéens est un enjeu fort de 
notre municipalité, c’est pourquoi  
nous menons des actions tout au 
long de l’année » déclare Pascal 
Philoux, conseiller municipal 
délégué à la sécurité. C’est dans ce 
cadre que les agents municipaux 
ont mobilisé les partenaires, 
institutionnels et privés, autour 
d’un grand forum de la prévention 
à destination des élèves de 
cinquième, des collèges Françoise 
Dolto et Saint-Gabriel. Avec ce 
forum, la police municipale incite 
les collégiens à agir et se rendre 
visibles lors de leurs déplacements.

Tout au long de la journée, par 
petits groupes, les collégiens 
ont participé aux ateliers et 
stands de prévention. Le service 
départemental d’incendie et de 
secours (SDIS) a reproduit une 
simulation de déploiement de 
secours sur le parvis du complexe. 

Le préfet d’Ille-et-Vilaine, 
Philippe Gustin, est venu signer le 
document général d’orientation 
Sécurité Routière. Ce dossier 
définit les orientations d’actions 
à mener et constitue un levier de 
mobilisation de tous les acteurs 
pour les cinq prochaines années.

SÉCURITÉ ROUTIÈRE

Collégiens, soyez visibles !
Le 9 novembre dernier, la police municipale a organisé une journée de 
prévention à la sécurité routière pour inciter les collégiens à se rendre 
visible sur la voie publique.

Je viens au collège à vélo 
et je mets des lumières. 
Cette journée nous a appris 
qu’il faut bien s’éclairer sur 
la route et mettre un gilet 
fluorescent, surtout à vélo. 

Louise 

J’ai appris qu’il ne faut pas 
s’habiller tout en noir pour 
être visible. Je mets toujours 
un casque et parfois un gilet 
fluorescent quand je fais du 
vélo et qu’il fait sombre.

Aaron

Je ne faisais pas forcement 
attention avant, mais je vais 
essayer de me rendre visible 
maintenant. Je mettrai 
sur mon sac le porte-clef 
réfléchissant qu’on nous a 
offert sur un stand. 

Romane 

Les avis des collégiens
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L’opération Bons gestes bonne 
assiette est un programme de 
prévention santé de la Banque 
Alimentaire. « L’enjeu est 
d’apprendre aux personnes en 
situation de précarité alimentaire 
à cuisiner et à mieux manger » 
rapporte Jean-Luc Lebreton, 
bénévole. Cinq camions aménagés 
d’une cuisine et d’un plan de 
travail sillonnent les associations 
et épiceries sociales partenaires.

Le 25 septembre à Pacé, cinq 
bénéficiaires volontaires de 
l’épicerie sociale L’Escale ont 
participé à un cours de cuisine le 
temps d’une matinée. Ils ont suivi 
les instructions et conseils d’Alain 
Carré, chef cuisinier à la retraite 
et bénévole, pour confectionner 
un repas complet de l’entrée au 
dessert. Au menu du jour : pizza 
à la tomate, fricassé de volaille 
aux légumes et fromage blanc 
aux fruits. Ce menu a été réalisé 
avec les produits du jour distribués 
par la Banque alimentaire. Les 
légumes utilisés sont frais et la 
pâte à pizza est faite maison. En 
amont, le chef a rédigé des fiches 
recettes pour cet atelier. Elles 
seront ensuite distribuées à tous 
les adhérents. À la fin de l’atelier, 
chaque bénéficiaire est reparti 
avec ses plats préparés prêts à 
être dégustés !
Au-delà de l’enjeu alimentaire 

de cette action, le lien social se 
créé entre les bénéficiaires qui ont 
partagé un agréable moment en 
cuisinant ensemble.

Déménagement de 
l’épicerie
Auparavant l’épicerie occupait un 
bâtiment près de la gendarmerie. 
Dans le cadre des travaux 
d’extension de ce bâtiment, la ville 
a décidé de mettre à disposition 
un nouveau local. Le 5 octobre 
dernier, l’association inaugurait 
son espace aménagé à la Métairie.
Une nouvelle organisation a été 
mise en place, les locaux sont 
plus petits mais conviennent 
aux bénévoles. « On accueille 
les bénéficiaires par petits 
groupes sur rendez-vous, c’est un 
accompagnement plus individuel 
et personnalisé » confie Michel 
Gaislin, Président de l’association.

Cours de cuisine
Cinq bénéficiaires de l’épicerie sociale 
L’Escale ont participé à un cours de cuisine 
avec un chef.

SOLIDARITÉ

La Banque 
alimentaire 

La banque alimentaire 
de Rennes collecte en 
moyenne 1 900 tonnes 

de denrées alimentaires 
chaque année. Elle 

procède également à 
des achats de produits 

frais et locaux. Tous 
ces produits sont 

ensuite distribués à des 
associations, CCAS et 
épiceries solidaires. 

L’épicerie sociale 
l’Escale 

L’épicerie sociale située à 
Pacé est une association 

créée avec le soutien 
du CCAS et du CDAS. 

Elle répond à la mission 
d’aide alimentaire 

d’urgence pour permettre 
aux personnes les plus 
démunies de se nourrir 

correctement. 
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« C’est un honneur d’être là, de 
voir vos sourires et de constater 
cet engouement à un an des jeux 
olympiques » a soutenu Antoine 
Praud, athlète paralympique, aux 
élèves de la section olympique, 
lors de la remise officielle des 
tenues. Pour cette nouvelle année 
scolaire, deux athlètes d’exception 
parrainent la section composée de 
59 élèves, allant de la sixième à la 
troisième : 
- Jade Ulutule, joueuse de rugby 
professionnelle à VII et à XV, 
médaillée d’argent aux JO de 
Tokyo en 2020 
- Antoine Praud, athlète 
paralympique, champion d’Europe 

U20 1 500 m, catégorie T46. 
Les deux athlètes participeront 
aux jeux olympiques et 
paralympiques de Paris 2024. Les 
élèves auront un lien privilégié 
avec ces sportifs de haut-
niveau et suivront de près leur 
préparation « Vos petits mots et 
vos encouragements ça va nous 
donner de l’énergie » précise Jade 
Ulutule.

Pour le lancement de la section 
olympique, Stéphane Raux, 
professeur d’éducation physique 
et sportive et responsable de la 
section, a vu les choses en grand. 
A l’issue de la remise officielle 

des tenues, tous les élèves de la 
section ont défilé dans la cour 
décorée des anneaux olympiques.
Ce symbole fort a été peint par 
tous les élèves de la section, 
avec la collaboration de Mme 
Le Douarin, enseignante de 
mathématiques, qui a travaillé sur 
le volume de peinture nécessaire 
et la reproduction de cercles à 
grande échelle.

La section olympique 
Stéphane Raux, est à l’initiative de 
la création de la section : 
« J’y passe 20 heures par semaine. 
J’adore faire ce métier passion 

Les collégiens 
en route pour 2024
Le 28 septembre célébrait le lancement de la section olympique du 
collège Françoise Dolto. 

SPORT

que j’essaye de transmettre à mes 
élèves. La compétition des jeux 
olympiques c’est un événement 
exceptionnel, j’essaye d’embarquer 
tout le monde avec moi ! Ma 
devise c’est de vivre l’action 
pour ressentir des émotions, et 
acquérir des souvenirs » énonce 
l’enseignant.
Cette section impulse une 
dynamique positive à travers les 
jeux de Paris 2024. Les élèves de 
la section se retrouvent tous les 
jeudis, de 13h à 14h. Les valeurs 
du sport et des jeux sont au cœur 
des actions menées avec des 
thématiques précises par niveau : 
la maîtrise de soi et de ses 
émotions, le dépassement de 
soi, la solidarité, la persévérance Les collégiens ont assisté aux championnats de France Elite de canoë-kayak 

à Cesson-Sévigné.
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SÉCURITÉ
ou encore l’engagement vers 
l’accomplissement des projets 
personnels. 

Immersion totale
100 ans après 1924, la France 
va à nouveau organiser les jeux 
olympiques, la plus grande 
manifestation mondiale. Cette 
section permettra aux collégiens 
de vivre les jeux olympiques 
de l’intérieur. Ils rencontreront 
les athlètes, assisteront à des 
entraînements, visiteront les 
installations olympiques et 
assisteront au passage de la 
flamme olympique. 

Rayonnement de la 
section
Au-delà de la section, des 
actions seront menées pour 
les 800 collégiens. Des actions 
transversales envisagées pour les 
élèves des écoles Guy Gérard et 
Haut Chemin ainsi que la MJC. 
Selon les recommandations 
de l’Education nationale, le 
programme scolaire de l’année 
sera étudié par le prisme des jeux.

 La section recherche des 
mécènes pour financer certaines 
actions de la section olympique. 
Renseignements :
mrauxjo@gmail.com 
www.dolto.bzh

A suivre 
sur France 3

Les équipes de France 
télévisions vont suivre 

les jeunes Pacéens 
jusqu’aux jeux de 2024. 

Leur quotidien fera 
l’objet de reportages 
dans l’émission, Aux 

jeux citoyens, à suivre à 
20h40 sur France 3. Les 

dates des prochaines 
diffusions sont annoncées 

sur www.dolto.bzh/
actualites

Un nouveau 
policier 
municipal

Steven Le Saint complète l’équipe 
de la police municipale depuis le 26 
septembre.
Après diverses expériences professionnelles dans le secteur 
privé et à la gendarmerie, il a quitté la ville de Saint-Malo où 
il officiait comme policier municipal pour rejoindre l’équipe 
pacéenne. « J’ai préféré une plus petite commune pour 
créer de la proximité avec les habitants » explique-t-il. Ses 
missions seront de veiller à la sécurité aux abords des écoles 
et du marché, de réaliser des patrouilles dans l’ensemble de 
la ville et de recevoir les sollicitations des Pacéens. La police 
municipale accompagne les citoyens dans la résolution de 
leurs problématiques en matière de sécurité.
Steven Le Saint participera tout au long de l’année aux 
opérations de prévention, notamment auprès des scolaires 
comme la journée de sensibilisation à la sécurité routière, le 
permis piéton ou encore les journées citoyennes.
Avec les nombreux chemins et rabines, le territoire se prête 
à la pratique de sa passion : la course à pied. « Pacé est une 
ville très dynamique au niveau sportif, il y a beaucoup de 
grands événements » précise le policier.
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Pouvez-vous nous raconter la genèse 
de cet album Peau neuve ?
Il y a trois ans j’ai vécu de gros bouleversements : le 
confinement, une séparation, l’arrêt de ma tournée, 
le contrat avec ma maison de disque prenait fin. Tout 
s’arrêtait en même temps ! J’ai vendu ma maison et 
je suis partie pendant six mois dans la nature, dans 
la Drôme, les Cévennes et au Maroc, pour écrire et 
composer cet album. Ce disque Peau neuve m’a donné 
une direction et a fait que ma nouvelle vie allait 
commencer. 

De quelle manière ce voyage initiatique 
dans la nature a influencé vos 
morceaux ?
J’étais seule dans la nature, loin de ma famille, de 
mes amis, loin de tout ce que je connaissais, dans des 
endroits un peu inconnus. C’était l’exploration, en 
communion avec la nature. Je pense que ça m’a donné 
de l’espace et cela m’a inspiré. Dans les arrangements, 
il y a un côté assez aéré empreint de ce que j’avais vécu 
dans la nature. Je pense que c’est un voyage intérieur 
dans un cadre très désertique et très pur.

Votre grand-mère Andrée, votre père 
Louis, votre frère Matthieu Chedid… 
Comment trouve-t-on sa place dans 
une famille d’artistes ?
On est comme dans toutes les autres familles ! 
La différence c’est qu’on fait un peu tous le même 
métier évidemment, donc il y a cet aspect professionnel 
qui rentre en compte mais je crois que tout être 
humain expérimente le fait de trouver sa place dans 
sa famille. Professionnellement, j’écris et je compose 
différemment, je suis pianiste, j’ai monté mon label... Il 
y a autant d’histoires que de personnes, nos carrières 
sont différentes, il n’y a rien à comparer. Le seul but est 
que chacun révèle qui il est. 

A quoi doit s’attendre le public pour 
votre concert du 13 décembre prochain 
au Ponant ?
Je suis seule sur scène avec mon piano à queue car cet 
album c’est une traversée du désert. J’avais envie de 
provoquer ça sur scène ! Par contre c’est un spectacle 
musical qui raconte cet album, cette Peau neuve. Je 
joue tout en live, je m’enregistre en direct. Il y a une 
vraie scénographie. On écoute des chansons mais en 
même temps on vit un voyage, on vit une renaissance 
en live. J’ai commencé la tournée et je me suis rendue 
compte que mes chansons m’ont menée jusqu’aux 
salles. La scène, c’est la consécration de cet album.

Rencontre 
avec Nach
Nach dévoile dans ses 
chansons des textes poétiques 
et intimes avec sa voix 
puissante et délicate. Concert 
coup de cœur de la ville, elle 
sera sur la scène du Ponant, 
le 13 décembre prochain. 
Multi-instrumentiste, auteure, 
compositrice, productrice, 
rencontre avec Anna Chedid.

MUSIQUE

  Mercredi 13 décembre 2023
à 20h30 au Ponant 
Tarifs : 22€ / 17€
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Pénélope commencera 
l’instrument de prédilection de 
sa mère, professeure de piano, à 
l’âge de 6 ans. Elena s’est aussi 
passionnée très tôt pour son 
instrument à cordes. « A l’âge de 3 
ans, j’ai vu une violoniste dans une 
église, je suis tombée amoureuse 
de cet instrument. » 
explique-t-elle. Les deux 
musiciennes passionnées suivront 
un parcours similaire, animées 
par un rêve commun, celui de 
devenir des professionnelles 
reconnues dans le monde de la 
musique. Elles commenceront 
leur apprentissage par l’école de 
musique Accordances du Syrenor 
pour intégrer, à l’âge de 8 ans, 
le conservatoire de Rennes. 

Actuellement, elles suivent, toutes 
les deux, les cycles terminaux 
de la formation de musiciens 
professionnels. L’une en violon, 
au Conservatoire à rayonnement 
régional de Nantes, et l’autre en 
piano, au Conservatoire National 
Supérieur Musique et Danse de 
Lyon. Elles partagent une activité 
de professeure d’instrument 
auprès de particuliers.

Naissance du projet 
« Quand on a envisagé la 
programmation des Escapades 
Classiques, nous souhaitions faire 
la promotion des jeunes talents. » 
développe Michel Deleau, 
bénévole à la MJC. C’est ainsi 

que les familles des deux jeunes 
musiciennes ont été contactées.

Le concert 
« Notre programme est composé  
de duos et de morceaux solos, du 
classique à l’époque moderne »
précise Pénélope. Ensemble, 
elles interpréteront sur scène 
des compositions françaises, 
allemandes, espagnoles, grecques 
et ukrainiennes. « Ça va être 
intense en émotion, c’est une 
grande joie de se produire dans 
notre ville d’origine » confie Elena.

  Dimanche 3 décembre à 17h
L’Escapade, Espace Le Goffic
Tarifs : 18€ / 16€ / 13 €

ESCAPADES CLASSIQUES

Deux jeunes pacéennes 
sur scène
Agées de 20 ans, Elena Philouze et Pénélope Kouroupakis sont 
promises à de brillantes carrières de musiciennes. Au violon et 
au piano, elles seront réunies le 3 décembre à 17h sur la scène de 
l’Escapade, pour le concert des Escapades Classiques.

Escapades 
classiques

Dans le cadre de 
sa programmation 
culturelle, la MJC 

organise les Escapades 
Classiques. Il s’agit de 5 
concerts, au répertoire 

classique, qui auront lieu 
entre novembre et avril, 

le dimanche à 17h.
Programme complet sur 

www.mjcpace.com



ECONOMIE

Des salariés aux rênes 
de leur entreprise

Après vingt années d’activités, Stéphane Georges, 
gérant du Top Garage Auto Pacé Services, est 
parti en retraite au 1er septembre. Avant de cesser 
son activité, il souhaitait que son unique employé, 
Anthony Picault reprenne le flambeau. « Il y tenait 
mais je ne me voyais pas reprendre l’entreprise 
tout seul » confie l’employé en poste depuis 18 ans. 
Tony Leveau, ancien employé, et Jérémy Plumelet, 
expert automobile, sont alors sollicités pour 
s’investir à ses côtés. En novembre, les trois associés 
entament les démarches pour reprendre l’affaire. 
Toutes les conditions sont réunies pour réussir ce 
nouveau défi « Nous avons eu une belle période 
de transition de 10 mois avec Monsieur Georges. 
On reprend un garage qui fonctionne déjà et la 
clientèle nous connait » analyse Jérémy. Les trois 
associés se partagent les tâches administratives 
et se repartissent le travail. Anthony et Tony 
entretiennent et réparent les véhicules. Jérémy est 
responsable des commandes et de la réception. 
Une station-service Total ainsi qu’un portique de 
lavage viennent compléter les activités d’entretien 
et de réparation du garage.

 8 rue Louis et Julien Boutin 
02 99 60 60 76

Top garage Auto Pacé Services 

Restaurant Courtepaille
En février, le groupe Courtepaille est placé en 
redressement judiciaire. Seuls dix établissements 
sur 144 restaurants en gestion directe seront repris 
par le groupe La Boucherie. Les salariés ont alors la 
possibilité de se positionner sur un rachat partiel. 
Hacene Medjnoun, directeur depuis 2021, réfléchit 
sérieusement à cette offre « Il fallait se lancer ou 
fermer » déclare-t-il. Associé à sa compagne Elise 
Auffray, ils déposeront un dossier de reprise. Le 
tribunal validera leur projet. Le statut du restaurant 
évoluera de filiale du groupe Courtepaille à 
franchisé du groupe La Boucherie en juin. Elise 
Auffray mettra son activité en suspens pour se 
consacrer à la gestion administrative et comptable 
du restaurant. Sur les 13 salariés, 11 emplois seront 
conservés. « C’est un challenge intéressant et 
risqué. On a cru en ce projet, nous connaissons bien 
l’équipe, l’établissement a été entièrement rénové 
en 2019 et Pacé est une ville attractive » développe 
Hacene Medjnoun. Le couple de repreneur a fait le 
choix de conserver la marque de la plus ancienne 
chaîne de restauration de France. Le restaurant 
Courtepaille propose une cuisine traditionnelle, 
ainsi que des grillades et burgers.

 Boulevard Giraudais 02 99 85 53 97
Ouvert du lundi au dimanche 
restaurants.courtepaille.com

Elise Auffray et Hacene Medjnoun.

Anthony Picault, Jérémy Plumelet et Tony Leveau.

Deux entreprises pacéennes prospèrent grâce au rachat des salariés. 
Découvrez deux parcours croisés d’employés qui ont eu l’audace 
d’entreprendre.
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Thomas, jeune Pacéen, est 
atteint de dystrophie musculaire 
congénitale. Cette maladie 
génétique entraine une faiblesse 
musculaire qui l’empêche de 
se tenir debout ou de lever ses 
bras. Il y a quelques années, son 
ergothérapeute l’informe qu’un 
bras articulé robotisé existe 
et pourrait l’aider à gagner en 
autonomie. Cette découverte 
fera naître un espoir et une 
détermination chez Thomas. Pour 
collecter la somme nécessaire, 
l’association Abra-le-corps voit le 
jour en février 2022. Son appel aux 
dons fera l’objet d’un article dans 
le n°146 du Pacé Ville & Nature du 
mois de décembre. 
Thomas, épaulé par ses proches, 
va tout mettre en œuvre pour faire 
connaitre l’association.
A Pacé, de nombreuses actions 
ont été menées dans les écoles 
Sainte-Anne, Saint-Joseph et au 

collège Saint-Gabriel. L’association 
a reçu des dons spontanés de 
particuliers et d’entreprises. Un 
don du fonds de dotation Le goût 
d’entreprendre basé à Pacé, a 
permis de finaliser le budget. 
Quatorze mois après sa création, 
l’objectif est atteint, l’association a 
réussi son pari en collectant les 
58 000 € nécessaires. Aujourd’hui 
âgé de 15 ans, Thomas est très 
touché et reconnaissant de cette 
mobilisation. 
En août, il a reçu son bras robotisé. 
Cinq heures d’installation ont 
été nécessaires pour l’intégrer 
à son fauteuil. Cet équipement 
lui offre de nouvelles aptitudes 
qui changent son quotidien. Il 
peut désormais boire tout seul, 
attraper ses affaires, regarder 
son téléphone, ouvrir le placard, 
le frigo, pousser des objets qui 
gênent le passage…

L’action continue 
Abra-le-corps a pour but de 
favoriser l’autonomie des 
personnes en situation de 
handicap par l’acquisition de 
matériel adapté.
L’association, composée de 16 
membres, poursuit son action et 
a déjà financé un déambulateur 
pour un jeune de 14 ans. « Ça me 
tenait à cœur d’aider d’autres 
personnes. Le matériel adapté est 
très coûteux et un grand nombre 
de personnes en situation de 
handicap ne peut pas le financer. » 
confie Thomas.
L’association recherche des 
personnes en situation de 
handicap, enfants ou adultes, 
à aider. Elles peuvent se faire 
connaitre auprès de l’association.

  www.abra-le-corps.fr 
asso.abralecorps@gmail.com

SOLIDARITÉ

Pari réussi pour 
Abra-le-corps !
L’association Abra-le-corps a finalisé son 
premier projet, l’acquisition d’un bras robotisé 
pour Thomas. 

Signalez avec 
l’application Ici Rennes
Signaler une anomalie dans une rue, s’informer sur l’actualité 
des politiques publiques de la Métropole, consulter les horaires des 
services publics… La nouvelle application Ici Rennes, lancée en octobre, 
donne accès à un grand nombre de services utiles au quotidien.

  Téléchargez l’application Ici Rennes, Ville et Métropole, 
disponible sur App Store et Google Play
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Sept jours sur sept, les salles du 
complexe sportif sont utilisées. En 
journée, les scolaires bénéficient 
de ces installations, les créneaux 
restants sont répartis aux 
associations pour leurs séances 
d’entraînement. Quant au 
week-end, il est consacré aux 
compétitions. 

L’équipe d’entretien
Au total, ce sont 8 000 m², que 
Fabienne, Celina, Rattinan et 
Stéphane entretiennent par 
binôme. Du lundi au vendredi, dès 
7h30, ils nettoient et désinfectent 
les terrains aux surfaces variables, 
les sanitaires, vestiaires ainsi 
que les accès. Tous les matins, ils 
disposent d’1h30 sans utilisateur 
pour nettoyer les salles, ensuite 
leur travail se poursuit toute la 
matinée quand les salles sont 
occupées. Des tatamis de la salle 
d’arts martiaux, au parquet de la 
salle Iroise, une procédure a été 

définie pour chaque espace. L’été, 
le complexe est fermé pendant 
un mois pour un nettoyage 
approfondi des locaux. 
Ils interviennent également sur 
les autres bâtiments municipaux, 
avec des amplitudes horaires 
allant de 6h15 à 18h15. Ce travail, 
qu’ils mènent avec rigueur et 
professionnalisme, peut parfois 
manquer de reconnaissance des 
utilisateurs. « Quand on fait bien 
notre travail c’est normal, mais si 
c’est mal fait on aura des retours » 
confie un membre de l’équipe. 

Les méthodes d’entretien sont 
similaires à celles employées dans 
les hôpitaux. Elles permettent de 
réduire la consommation d’eau 
et de produits. Depuis deux ans, 
les agents emploient la pré-
imprégnation. Les lavettes sont 
imprégnées avec une quantité de 
solution suffisante. La prolifération 
des microbes est limitée car 
les lavettes sales ne sont pas 
réutilisées avant d’être lavées. 

Des produits respectueux de 
l’environnement sont utilisés. Pour 
faciliter leur travail, et compte 
tenu des surfaces importantes, les 
équipes utilisent des équipements 
tels que l’autolaveuse, la 
balayeuse et la monobrosse. 
Depuis le covid, de nouvelles 
habitudes ont été prises, la 
désinfection est plus présente.

Civisme attendu dans 
l’usage

Toutes les salles sont nettoyées 
intégralement deux fois par 
semaine minimum. Un nettoyage 
n’est pas réalisé après chaque 
créneaux d’utilisation, les 
utilisateurs sont donc garants de 
laisser les salles dans un bon état 
pour le groupe suivant. Du matériel 
d’entretien est laissé à disposition. 
S’essuyer les pieds avant d’entrer 
est un geste simple qui n’est 
pourtant pas systématique. 
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L’entretien des 
salles du complexe

Quatre agents municipaux entretiennent les salles du complexe 
sportif Jean-Paul Chasseboeuf, répartis sur huit bâtiments. Lumière 
sur ce personnel indispensable à la vie quotidienne et sportive du site.

Immersion

sont entretenus 
au complexe 
Chasseboeuf 

8 000 m²
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Comment êtes-vous devenue 
responsable de la bibliothèque 
de Pacé ?
J’étais une très très grosse lectrice 
et j’ai donc vite été repérée par 
la responsable, Mme Mocquard, 
qui m’a demandé si je voulais bien 
les aider un peu. La bibliothèque 
faisait alors partie intégrante 
de la MJC mais c’était une 
bibliothèque municipale gérée par 
des bénévoles. J’ai trouvé qu’elle 
était déjà bien organisée et qu’elle 
offrait pas mal de choix de livres. A 
ce moment-là, j’étais enseignante 
et comme j’avais changé 
d’Académie, je n’avais pas encore 
de poste. Très encouragée par les 
bénévoles et la conservatrice à 
la Bibliothèque départementale, 
je me suis lancée assez vite dans 
le CAFB, Certificat d’aptitude 

aux fonctions de bibliothécaire. 
C’était l’époque Jack Lang et il y 
avait des subventions en faveur 
du développement de la lecture 
publique. Je pense que cela a 
poussé les élus à m’embaucher.

Racontez-nous la naissance de la 
médiathèque...
La bibliothèque tournait 
vraiment bien et elle a continué 
de prospérer. Vers 1988, on a 
donc commencé à réfléchir à un 
agrandissement avec les élus. Ce 
projet m’a beaucoup intéressée 
et je m’y suis très impliquée. Les 
locaux ont été terminés à la fin de 
l’année 1991 mais il a fallu plusieurs 
mois pour informatiser tous les 
documents avant de l’ouvrir au 
public. C’était vraiment nouveau 
car aucun service à la mairie 
n’était encore informatisé ! 
En revanche, avec ce gros 
changement, les bénévoles ont eu 
du mal à trouver leur place…
A l’ouverture de la médiathèque, 
j’avais deux collègues. Nos 
missions se sont élargies et trois 
grands secteurs ont vu le jour : 
adulte, jeunesse et audiovisuel. 
On a eu des CD, des VHS, puis on a 
introduit l’accès à l’informatique. 
On a augmenté les prêts et les 
animations, ce qui a provoqué une 
hausse du nombre de lecteurs. 
Cela a été une envolée ! Avec une 
fréquentation comme la nôtre, 
je disais toujours qu’il fallait de 
la demande, de l’offre et des 

compétences. Au final, j’ai vu la 
médiathèque se transformer et 
évoluer vers un lieu d’accueil, de 
médiation et de convivialité.

Ce succès était-il propre à Pacé ?
Je crois qu’on avait la plus 
forte fréquentation de Rennes 
Métropole (hors Rennes) en termes 
de prêts et de nombre de lecteurs. 
On était largement au-dessus 
et les Pacéens répondaient bien 
aux animations. J’avais dit au 
maire, quand il a fallu envisager la 
surface de la future médiathèque, 
qu’on avait une structure qui 
correspondait à une ville de 
20.000 habitants ! Et les élus 
ont bien suivi. Je dois le dire, j’ai 
connu quatre maires et tous m’ont 
soutenue et ont reconnu le travail 
des bénévoles et des collègues.

Quel regard portez-vous sur 
votre carrière ?
C’est une belle histoire. J’ai 
trouvé que c’était un métier 
extraordinaire qui ne présentait 
que des avantages. On est face à 
un public très varié qui vient pour 
se distraire, qui n’est pas du tout 
hostile. J’ai eu de la chance en 
tant que professionnelle car j’ai 
toujours été en accord avec les 
bénévoles. J’ai aussi noué plein 
d’amitiés avec des lecteurs, c’était 
vraiment très fort. Et même si 
c’était dur de partir à la retraite, 
je savais qu’elle était entre de 
bonnes mains...
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La belle histoire 
de Manine Vulmière 

portrait

Poussée par le vent du hasard, Manine Vulmière s’installe à Pacé en 
1981. Cette enseignante férue de lecture se rend tout naturellement 
à la bibliothèque et devient trois ans plus tard la première 
bibliothécaire professionnelle de la commune. Elle contribuera, avec 
une ardeur et un enthousiasme contagieux, à la dynamisation de la
bibliothèque et à la création de la médiathèque.

Mémoires de Pacéens

8 000 m²
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Pour éviter les embouteillages et réduire les émissions 
de gaz à effet de serre, le vélo est le moyen de 
transport idéal en alternative à la voiture.
Sur les 6,5 km de voies qui séparent Pacé à Rennes, les 
voies ont été entièrement réaménagées et sécurisées 
en continue. Les voitures peuvent emprunter une 
partie du tronçon qui a été aménagé en vélorue. Au 
sol, le pictogramme cycliste accompagné de flèches 
bleues indique que vous êtes sur une voie du Réseau 
Express Vélo. Tout au long du parcours, des panneaux 
indiquent le temps et la distance nécessaires pour 
rejoindre Rennes.

Le Réseau Express Vélo prévoit de relier Rennes et 15 
communes de la première couronne de la métropole. 
En 2025, les Pacéens pourront circuler sur les 105 km 
du REV.

Rejoignez 
Rennes à Vélo
La liaison pour relier Pacé à Rennes 
du Réseau Express Vélo (REV) est 
opérationnelle depuis quelques mois.

20 minutes
pour relier Pacé à Rennes en vélo 

électrique avec une allure moyenne 
de 20 km/h

découvertes

Aménagement Vélorue

Une signalétique 
vous guide le long 

du parcours

0
émission de CO²
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Jouez au Go
La MJC propose des séances de Go, un jeu de 
stratégie millénaire d’origine chinoise.

Sur un plateau orné d’une grille, deux joueurs 
s’affrontent en plaçant des pierres noires 
et blanches afin de capturer le territoire de 
l’adversaire. Ce jeu millénaire a plusieurs 
vertus : il développe la concentration, enseigne 
la patience et favorise la créativité. Les 
participants pourront s’initier aux techniques 
de jeu sur une rencontre ou acquérir de 
nouvelles compétences et stratégies sur 
plusieurs séances. Du 2 décembre 2023 au 22 
juin 2024, sept rendez-vous seront proposés, 
le samedi de 10h à 13h.

  Stage proposé par la MJC 
Tarifs à la séance : 17€ adhérent /20€ 
Les 7 séances : 105€ adhérent / 120€  

Pratiquez 
le football féminin 
Les filles peuvent pratiquer le football à partir de 5 
ans jusqu’à l’âge adultes, avec l’équipe seniors.

De cinq adhérentes à sa création il y a une dizaine 
d’années à 140 pour cette saison, la section féminine 
est en pleine ascension. « Avant on se déplaçait assez 
loin pour rencontrer d’autres équipes féminines, ce n’est 
plus le cas » souligne Patrick Granvarlet, coprésident. 
Désormais, il y a une équipe de filles dans chaque 
catégorie d’âge. Elles ont la possibilité de jouer en 
équipes mixtes jusqu’à l’âge de 16 ans. La fédération 
française de football a récompensé l’investissement 
des clubs dans l’accueil et la formation des jeunes 
joueuses, en décernant la labelisation Or à la section 
pacéenne. Les footballeuses brillent par leurs bons 
résultats. L’équipe seniors est montée en division 1 
depuis cette année. Il est possible de s’inscrire en cours 
d’année.

  Renseignements : COP Foot - copacefoot.fr

Emerveillez-vous devant 
le village du Père-Noël
Philippe Rialland a créé de ses mains un village de Noël tout en bois. Dans 
le cadre d’Un hiver à Pacé, son village miniature sera exposé à la Galerie 
du 9 au 24 décembre. Ce travail minutieux a nécessité 1 650 heures de 
travail et 140 mètres de lumières LED. Empreinte de la magie de Noël, 
cette exposition est une merveille à ne pas manquer !

  À découvrir à la Galerie de l’Espace Le Goffic aux horaires 
d’ouverture 

0
émission de CO²
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agenda

LES 2 ET 3 DÉCEMBRE 
NOËL
Marché de Noël COP Bad
Espace Le Goffic • 14h à 18h le 
samedi / 10h à 18h le dimanche

SAMEDI 2 DÉCEMBRE 
ENVIRONNEMENT
Nettoyage de la nature
Départ Espace Le Goffic • 9h45
(Prévoir : gant et sac poubelle)

FÊTE
Cérémonie de la Ste Barbe
SDIS 35 • Pl. de la Chalotais • 17h

DIMANCHE 3 DÉCEMBRE 
ESCAPADES CLASSIQUES 
Concert de jeunes  
talents pacéens 
Espace Le Goffic • 17h • 13€ à 18€ 

 mjcpace.com

MARDI 5 DÉCEMBRE 
SPECTACLE MUSICAL
ACORDA par le Collectif V.A.I.
Concert aux sonorités 
électroniques où se mèlent la voix 
et la percussion acoustique.  
Dès 3 ans.
Espace Le Goffic • 10h / 14h30 • 6€ 

 mjcpace.com

JEUDI 7 DÉCEMBRE 
HISTOIRE DE LIRE 
Coups de cœur livres jeunesse
Des idées cadeaux pour Noël avec 
Laura et Gaëlle de la p’tite Bib’. 
Espace Le Goffic • Gratuit

VENDREDI 8 DÉCEMBRE 
RÉUNION 
Assemblée Générale MJC 
Espace Le Goffic • 18h  
 
HUMOUR 
Alex Jaffray Le son d’Alex 
Le Ponant • 20h30 • 24€ à 29€  

DU 9 AU 24 DÉCEMBRE 
EXPOSITION 
Le merveilleux village du Père-
Noël par Philippe Rialland
La Galerie • Espace Le Goffic 

 www.ville-pace.bzh

SAMEDI 9 DÉCEMBRE 
INITIATION GRATUITE 
Initiation Roller Rink Hockey 
Salle Emeraude • 9h à 12h30 
 
SPECTACLE MUSICAL 
Nos années Johnny
Le Ponant • 20h30 • 29€ à 32€

MARDI 12 DÉCEMBRE
PERMANENCE 
CDHAT 
Mairie • 14h à 16h •  Sans RDV 
 
NUMÉRIQUE 
RDV numérique 
Espace Le Goffic • 14h30

MERCREDI 13 DÉCEMBRE 
NOËL 
Déambulation Noël Givré  
par la Cie Jacqueline Cambouis 
La Compagnie va défiler à travers 
les allées du marché.
Centre-Ville • le matin
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MERCREDI 13 DÉCEMBRE 
RENDEZ-VOUS 
Permanence Assistante 
Conseillère Départementale
Mairie • 10h45 à 11h45

JEUDI 14 DÉCEMBRE 
HUMOUR 
Liane Foly La folle repart en 
thèse
Le Ponant • 20h30 • 42€

MARDI 19 DÉCEMBRE 
VIE MUNICIPALE
Conseil Municipal
Mairie • 20h30

MERCREDI 20 DÉCEMBRE 
ATELIER
Goûter de Noël : manège, 
maquillage & auditions de 
l’école de musique et danse 
de la MJC 
Espace Le Goffic • 14h • Gratuit

CONCERT
Concert de Noël par le 
Syrenor-Accordances 
Orchestre symphonique et 
formation musicale. 
Le Ponant • 19h

MERCREDI 27 DÉCEMBRE 
PERMANENCE 
Permanence du conciliateur de 
justice 
Mairie • sur rendez-vous

NACH 
en concert

Après la venue de Louis 
Chedid, sa fille Nach sera sur 
la scène du Ponant en cette 

fin d’année pour présenter son 
nouvel album, Peau Neuve ! 

Un voyage intime et universel 
servi par une scénographie 

poétique. Faire Peau Neuve. 
Se réinventer. Oser. Se libérer. 

Exister. 

Le Ponant • 20h30
Tarifs : 22€ / 17€ 

 02 99 60 16 23

MERCREDI 13 DÉCEMBRE

Gabriel Saglio 
à l’Escapade

L’interprétation puissante 
de ce chanteur français à 

la voix caractéristique vient 
rencontrer les influences de 
l’Afrique lusophone donnant 
à son groupe un son unique 

au croisement de la chanson 
française et de la world 

musique. 

Un concert chaleureux porté 
par des textes humanistes. 

L’Escapade • 20h30
Tarifs : 14€ / 12€ 

 mjcpace.com

VENDREDI 15 DÉCEMBRE

Retrouvez la boite aux lettres 
place Saint-Melaine pour 
vos lettres au Père-Noël !
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VENDREDI 5 JANVIER 
4e vendredi des 1ers vendredis 
du mois
Au programme : découverte de 
jeux de société et de jeux vidéos 
rétro-gaming. 
Espace Le Goffic • 19h 

 mjcpace.com

SAMEDI 6 JANVIER 
ENVIRONNEMENT
Nettoyage de la nature
Départ Espace Le Goffic • 9h45
(Prévoir : gant et sac poubelle)

DIMANCHE 7 JANVIER 
CONCERT 
Nicolas Peyrac 
Les acoustiques improvisées
Le Ponant • 16h • 33€

MARDI 9 JANVIER 
PERMANENCE 
CDHAT 
Mairie • 14h à 16h •  Sans RDV 

JEUDI 11 JANVIER
CONFÉRENCE SPECTACLE
Chronique du sexisme 
ordinaire par Marine Soichot
Espace Le Goffic • 14h30 • Gratuit 

SAMEDI 13 JANVIER
CONCERT
Orchestre des jeunes de 
Haute Bretagne
Espace Le Goffic • 20h30 • 13€ 

 mjcpace.com 

 
 
 
 
 
 
 

JEUDI 18 JANVIER
CONFÉRENCE 
L’âge d’or du cidre dans le 
bassin rennais 
Conférence Histoire de savoir 
présentée par Jean-Jacques Blain 
Espace Le Goffic • 15h • 4€/2€ 
  mjcpace.com 

HUMOUR
William Pilet 
Normal, n’existe pas
Le Ponant • 20h30 • 30€

VENDREDI 19 JANVIER 
CONCERT DÈS LA NAISSANCE 
Je me réveille par Mosai & 
Vincent - L’Armada 
Espace Le Goffic • 9h et 10h30 • 6€ 
  mjcpace.com  

HUMOUR 
Thomas Angelvy 
Le Ponant • 20h • 36€

SAMEDI 20 JANVIER 
DANSE 
Fest Noz par La Rassemblée 
Le Ponant 

 Association La Rassemblée 

Orchestre des jeunes 
de Haute Bretagne 

ESCAPADES CLASSIQUES

L’orchestre qui regroupe 60 
musiciens de 12 à 25 ans 

jouera des pièces classiques, 
contemporaires et aussi des 

musiques de films.

Direction Gaëtan Manchon 

L’Escapade, Espace Le Goffic 
17h • Tarif : 13€ 

 mjcpace.com

DIMANCHE 14 JANVIER
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JEUDI 25 JANVIER 
HUMOUR
Félix Dhjan Nuances
Le Ponant • 20h • 35€

VENDREDI 26 JANVIER 
HUMOUR
David Voinson 
Festival Rire & Vilaine
Le Ponant • 20h30 • 28€

SAMEDI 27 JANVIER 
HUMOUR
Alexis Tramoni  
est infréquentable
Le Ponant • 20h30 • 19€ à 24€

MARDI 30 JANVIER 
VIE MUNICIPALE
Conseil Municipal
Mairie • 20h30

MERCREDI 31 JANVIER 
PERMANENCE 
Permanence du conciliateur de 
justice 
Mairie • sur rendez-vous 
 

DU 31 JANVIER AU 10 
FÉVRIER 
EXPOSITION CLUB PHOTO 
Exposition Habiter l’espace 
La galerie, Espace Le Goffic • 10h à 
18h • gratuit 

 mjcpace.com

VENDREDI 2 FÉVRIER 
5e vendredi des 1ers vendredis 
du mois
Invitation à l’école de musique 
Espace Le Goffic • 19h 

 mjcpace.com 
 
SPECTACLE 
Le cabaret burlesque 
Le Ponant • 20h30 • 30€

SAMEDI 3 FÉVRIER 
ENVIRONNEMENT
Nettoyage de la nature
Départ Espace Le Goffic • 9h45
(Prévoir : gant et sac poubelle) 

JEUDI 8 FÉVRIER 
CONFÉRENCE 
Relire Voltaire : redécouvrir sa 
vie, son oeuvre & ses combats 
par Mme Souchet 
Espace Le Goffic • 15h • 4€ / 2€ 

 mjcpace.com 

SAMEDI 10 FÉVRIER 
SPECTACLE MUSICAL
Tellement... Sardou  
par Asti Even et sa troupe
Le Ponant • 20h30 • 35€

DIMANCHE 11 FÉVRIER 
ESCAPADES CLASSIQUES 
Brahms le Tzigane 
Espace Le Goffic • 17h • 18€/16€/13€ 

 mjcpace.com

MARDI 13 FÉVRIER
PERMANENCE 
CDHAT 
Mairie • 14h à 16h •  Sans RDV

MERCREDI 14 FÉVRIER
THÉÂTRE 
Les hommes se cachent pour 
mentir 
Le Ponant • 20h30 • 25€

Madame Bovary
en plus drôle et moins long

Une pièce de théâtre 
orchestrée par deux 

narratrices, Camille et Marion. 
Une performance de jeu et 

d’alternance des genres, des 
codes de l’improvisation, 
du doublage, de l’humour 

absurde. À découvrir !

Escapade, Espace Le Goffic
20h30 • 14€/12€ 

 mjcpace.com

VENDREDI 16 FÉVRIER



 

  Prise de rendez-vous au 02 23 41 30 00 
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RENCONTREZ VOS ÉLUS

Le Maire, Hervé Depouez, les adjoints et conseillers délégués 
reçoivent sur rendez-vous. 

Des permanences sur rendez-vous sont également assurées le 
deuxième samedi du mois, de 10h à 12h, à la mairie. 

Élus de la minorité :  
le samedi à la mairie de 10h30 à 12h 
Ingrid Simonessa ; Sophie Bataille ; Hugues Gaislin ; Anne-Marie 
Quémérer ; Guillaume Lucet.

16 DÉCEMBRE • 27 JANVIER • 23 MARS

13 JANVIER 
 
Philippe Rouault, 
Développement économique et 
prospective 

Karine Boisnard, action sociale

état civil

Directeur de la publication : Hervé Depouez 
Rédacteur en chef : Alain Chaize 
Mairie de Pacé :  
11, avenue de Brizeux  
BP 94138 - 35741 Pacé Cedex 
Tél. 02 23 41 30 00
Création de la maquette : Pollen studio
Rédaction et mise en page : 
Service communication, Mairie de Pacé
Impression : Chat noir 
Crédits photos : Mairie de Pacé  - Adobe stock
Dépôt légal : Novembre 2023
Tirage : 5 800 exemplaires

 Naissances

 
05/08 Mathilde THARRAULT   
               POIRIER
06/08 Gaspard CAHU
05/09 Pablo MORIN MOREL
08/09 Shine ESSANIN
09/09 Pia FRÉMONT
 Adam ABDENNOURI
18/10 Adèle LE PAGE GRIOT

 Décès

 
08/09  Jacqueline COUTAU 
               veuve DELALANDE
10/09 Marie-Antoinette L’HOSTE
               veuve DELFOSSE
19/09 Yvonne FOUVILLE 
               veuve CORBES
 Henri MABIT
20/09 Berthe DÉSÉVEDAVY  
               veuve RUELLAND
11/10 Pierre HARDY
12/10 Edmond THEVRET-
               GUILLAUMIN
14/10 Albert GUIHARD
18/10 Maria CHÉRUEL 
               veuve BOURSAULT
21/10 Jacques GUYOMARD
23/10 Claudine PIHAN
25/10 Marie-Madeleine PELTIER   
               épouse RUEDA
28/10 Jean François PERROT

A partir du 1er janvier 2024, l’accueil de la mairie sera ouvert :
  Du lundi au vendredi, de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h.
  Les deuxièmes samedis du mois, de 9h à 12h :
13 JANVIER • 10 FÉVRIER • 9 MARS
  L’accueil sera fermé les deuxièmes vendredis du mois, 
de 13h30 à 17h.
Retrouvez toutes les dates sur www.ville-pace.bzh 

Modification des horaires 
d’ouverture de la mairie



MINORITÉ 

Un grand Merci 
à Johann Caillard

Notre collègue, Johann Caillard, a 
décidé de mettre un terme à son 
mandat d’élu au sein du Conseil 
Municipal.
C’est à son initiative, en 2018, que 
notre mouvement « En Action pour 
Pacé » a été créé. Johann a su 
rassembler, fédérer et convaincre 
des Pacéennes et des Pacéens pour 
constituer un groupe de travail et de 
réflexion qui a donné naissance à notre 
liste pour les élections municipales de 
mars 2020.

Nous tenons à remercier 
chaleureusement Johann pour son 
investissement et sa préoccupation 
permanente et sincère pour le bien 
vivre à Pacé. Sa grande connaissance 
de la commune, de son histoire, de son 
territoire ainsi que sa grande proximité 
avec ses habitants continueront à 
nous inspirer dans nos réflexions et nos 
actions. Nous savons que nous pourrons 
toujours compter sur son soutien et 
son amitié. Son engagement auprès 
de nous et des Pacéens reste intact et 
prendra désormais d’autres formes.

Des services publics pour 
vous accompagner
Loin de nous l’idée de polémiquer sur 
le radis géant qui a poussé récemment 
sur notre commune. Les projets 
artistiques divisent souvent, celui-ci n’y 
déroge pas.
Pour notre équipe, nos préoccupations 
sont toutes autres. Nous pensons tout 
particulièrement aux pacéens qui 
n’ont plus un radis en poche (pardon 
à ceux qui pourraient être blessés par 
ce calembour facile). La solidarité est 
le moindre principe qui doit guider les 
pas de la commune lorsque l’on érige le 

mot de « fraternité » sur le fronton de 
nos bâtiments municipaux. Elle prend 
notamment la forme d’une aide sociale 
financière qui peut être versée aux 
plus nécessiteux d’entre nous après 
délibération au Centre Communal 
d’Action Sociale (CCAS). 
Nous sommes très étonnés de 
constater que nos concitoyens touchés 
par la crise économique, l’inflation et 
le chômage sollicitent peu cette aide. 
Il serait enfin temps de promouvoir ce 
dispositif et bien d’autres encore.
En cas de situation difficile, n’hésitez 
pas à contacter le CCAS – 02 23 41 
30 12, mais également au Centre 
Départemental d’Action Sociale CDAS 
02 22 93 67 50 et l’Espace Emploi - 
02 99 60 14 55, les équipes présentes 
dans ces structures sont là pour vous 
renseigner et vous aider.

Ingrid Simonessa, Guillaume 
Lucet, Sophie Bataille, Hugues 
Gaislin, Anne-Marie Quéméner, 
conseillers municipaux                      
enactionpourpace@gmail.com
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EXPRESSIONS LIBRES

MAJORITÉ

Des investissements 
importants de voirie
La réalisation de nouvelles voiries ces 
4 dernières années est nécessaire 
pour améliorer les conditions de 
circulation des automobilistes et des 
transports en commun et développer 
les déplacements à vélo dans de 
meilleures conditions de sécurité : 
- Un nouveau giratoire sur la RD 29 
permet l’accès à Rive Ouest depuis la 
zone d’activité de la Teillais. 
- Un autre giratoire à l’échangeur 
du Pont de Pacé sur la RN12, financé 
par l’Etat a été réalisé pour améliorer 
l’accès. 
- Une nouvelle voie entre le giratoire du 
Ponant et l’échangeur de la RN12, vient 
d’être ouverte. 
- La voie du Réseau Express Vélo reliant 
Pacé au quartier rennais de Villejean 
est en service depuis le mois dernier, 
et va permettre un accroissement 
progressif de l’usage du vélo. 

- L’avenue de Ouessant a été refaite 
de même que la rue des Iles Kerguélen. 

- L’avenue de Beausoleil a été 
réaménagée du cimetière au 
boulevard Dumaine de la Josserie. 
- Les travaux de l’avenue Pinault avec 
la mise en place d’une piste cyclable 
viennent de s’achever. 
- De nouvelles voies dans le quartier 
de la Clais sont créées. 
- Les travaux d’aménagement de la 
piste cyclable sur l’avenue Le Goffic 
débutent. 
D’autres réalisations verront le jour 
dans les deux années à venir : 
- Les travaux de voirie du secteur An 
Diskuiz. 
- Le début de la voirie du futur 
quartier de la Touraudière. 
Suivra le réaménagement de la place 
de l’Eglise. 
Enfin nous insistons pour la réalisation 
d’une passerelle au-dessus de la RN12 
afin de relier à vélo et à pied la partie 
rurale du sud de la RN12 au centre-
bourg. 
La liaison cyclable entre le complexe 
sportif, les collèges et le centre-bourg 
sera à réaliser.  A ce jour, plus 9,5 
millions € ont été investis depuis 2020 
engagés par Rennes Métropole pour 
4,2 millions €, par la SNC les 3 Lieux 
sur la Clais pour 2,85 millions €, par 
la ZAC Rive Ouest portée par Rennes 

Métropole pour 2,2 millions € et l’Etat 
pour 500 000 € pour le giratoire de 
l’échangeur du Pont de Pacé. A ces 
sommes s’ajouteront les dépenses 
futures. Pacé a vu sa dotation annuelle 
communautaire diminuer de 700 000 €
annuellement à la suite du transfert de 
compétence de la voirie communale de 
la commune vers la métropole. 
A ces travaux s’ajoutent la réfection 
des réseaux d’adduction d’eau 
potable, d’évacuation des eaux usées 
et des eaux pluviales. 
Ces travaux provoquent une gêne 
ponctuelle pour les usagers mais 
permettent à terme des déplacements 
facilités et sécurisés. 

PHILIPPE ROUAULT
& MICHEL GARNIER

Modification des horaires 
d’ouverture de la mairie
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